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特寻坊

姜宏波：我不神秘 只是生活简单

除了《黄玫瑰》收获传媒大奖的认
可，最近姜宏波的不少影视剧角色也让
观众大赞“惊艳”。比如在热播剧《筑梦
情缘》中，她出演杨幂的母亲章梅，颜值
在线、气质过人，赢得网友疯狂点赞。

对于很多女星来说，“演妈”都是一个难以逾
越的心理关口。大S就曾经在节目中表示，自己无
法接受要去扮演王大陆的妈妈。但对姜宏波来
说，“演妈”却完全没有心理障碍。她甚至表示：

“我20年前第一部电影就演妈妈了，那时候我才20

岁出头。我觉得可能是因为我从小当运动员的原
因，看起来比较早熟。我觉得演妈妈也好，演什么
也好，只要角色好，让我有创作的冲动，我都能接
受。而且演员在不同年龄段有不同的气质、不同
的韵味，反而现在你让我去演一些活泼的、有青春
活力的那种角色，我才会犹豫。”

至于很多中年女演员所表达的困惑：人到中

年，无戏可拍或者戏路变窄，姜宏波说自
己也没有特别感受。她承认，她是愿意
坦然接受任何年龄阶段的自己的一个
人。“这是最真实的，为什么要不接受

呢。而且呢，每个阶段的自己我都很喜欢。”她甚
至表示，更喜欢年过40岁的自己：“这个阶段在方
方面面都很成熟，对我来说是心情非常愉悦的一
个阶段。我不会因为外形不年轻而去忧愁，这太
幼稚了吧。呈现出这个阶段最美的气质，这是我
最想要的。”

姜宏波说“拿奖”对她来说算是一个
鼓励，或许是因为她在这部戏里付出了太
多。甚至为了拍这部戏，作为演员最重要
的脸都“毁”了。因为邹笑春后期患病，姜
宏波要在化妆上贴近角色的身体状态。“她后期
是得了胆管癌。这种病后期皮肤就会很粗糙、很
黄。当时我们化妆师可能是在粉底液里面加了
一些东西，为了造型我就很配合，注意力全在拍
摄上。等后来我发现这个妆的粉底卸不下去了，
甚至用搓澡巾搓也搓不下去。粉底液里加的东
西一直附着在皮肤上，回到北京检查时皮肤已经

发炎了，看上去就像撒了厚厚的一层芝麻盐。到
现在小两年了吧，还是有薄薄的芝麻盐的感觉。”
因为皮肤问题，姜宏波整整休息了大半年没接戏。

虽然“烂脸”对演员来说是“重大事故”，但姜
宏波说起这件事的时候却丝毫没有抱怨。“当时
的注意力都在拍戏上，既然已经出现了这个问
题，那就去接受它，自己慢慢消化、恢复吧。”

除了遭遇皮肤问题，拍摄时姜宏波也要面临

寒冷天气、克服传染病心理障碍等诸多
难关。“我虽然在沈阳上的大学，但是以
前没去过抚顺。我真没想到抚顺冬天那
么冷，能把我一个东北人给冻木了。”到

底有多冷？姜宏波形容，不仅拍摄机器冻得不转
了，她也被冻僵了，甚至连穿在外面保暖的大棉
裤掉了，她自己都不知道。“虽然挺苦的，但是我
们整个剧组特别温暖有爱。当时我们在传染病
医院拍，开始不敢乱坐、不敢乱碰，拍到后来的时
候大家都没有任何杂念，全身心投入。整个剧组
的创作氛围特别好。”

人物简介：
姜宏波，1973 年 1 月 18 日出生

于黑龙江省齐齐哈尔市，毕业于沈
阳体育学院，后在北京电影学院 97
表演系进修班毕业。排球运动员出
身的姜宏波，以其独特的气质受到
不少观众喜爱。2000 年，她参与的
首部电影就是姜文的戛纳获奖作
品。此后姜宏波陆续在新版《阮玲
玉》《爱情呼叫转移》《芈月传》《赢天
下》等热播影视剧中奉上精彩表
演。2009 年，她获得华鼎奖都市类
最佳女演员奖项。2019 年 6 月，凭
借电影《黄玫瑰》收获上海电影节传
媒关注单元最佳女主角。

在上海电影节传媒关注单元的颁奖礼上，姜宏波
凭借她主演的《黄玫瑰》站到了领奖台上，拿下了最佳
女演员奖。传媒关注单元绝对是一个“慧眼识珠”的
特别奖项，传媒大奖认可的演员都可以说是真正的演
员而非明星，包括范伟、王千源、徐峥、秦海璐、何冰、
颜丙燕、富大龙这些获奖者几乎都是中国最会演的演
员。

在获奖之后，本报记者独家专访了姜宏波。作为
运动员出身的演员，姜宏波以其独特的气质受到了很
多影迷的喜爱。她扎实的演技，可以毫无违和感地塑
造农村妇女，同样可以驾驭得了母仪天下的霸气太
后。虽然好角色演了不少，但姜宏波却似乎总是跟
“流量”无缘。多年来，她除了拍戏，几乎没有任何其
他消息传出。对此，姜宏波笑着说：“很多人说我很神
秘，我不是神秘，我只是生活简单。”
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为拍《黄玫瑰》脸“烂”了两年

不惧演妈 第一部戏就当过妈了

得奖后吃顿烧烤就算庆祝了

对于接戏不太会考虑形象的
问题，姜宏波也感叹，这可能源于
她是运动员出身。“我有一个习惯
挺好的，是小时候当运动员养成
的。比赛时，不管你是场上运动员还是板凳运动
员，你跟球队是一体的，没有太自我的感觉。演
戏也一样，全身心投入进去，你和剧组是一个整
体。”

众所周知，姜宏波在进入演艺圈之前，是一
个排球运动员，曾经就读于沈阳体育学院。从 9
岁开始接触排球，姜宏波一直打到了21岁。“我们
那个年代是受中国女排精神影响长大的，那种情

怀的影响是很大的。”
但在沈阳体育学院上学时，姜宏波第一次与

“演戏”有了亲密接触。那时候有个剧组到体院
拍外景，要学校推荐几个外形好的女孩去当群
演，于是姜宏波第一次拍了戏，感觉还不错。运
动员是吃青春饭的，21岁时姜宏波感觉到了瓶颈
期，首先是腰伤，然后觉得再发展顶多也就是个
排球教练了，于是她忍痛放弃排球梦，去追求第
二段人生——演员。

虽然一开始这样的选择也遭到
爸爸的反对，但最终家人还是支持
了她。“我们家是比较传统的家庭，
他们没接触过演员这个行业，觉得

女孩子还是在父母身边比较好，我还是家里最小
的孩子，从小就出去打球，所以他们也很想我回
去。但因为他们很了解我，知道我是很自律的
人，所以后来也就尊重我的想法了。”

到现在姜宏波都很怀念并感激自己的运动
员经历。“无论是对我心理素质或者是韧性的锻
炼，还是表演上的感觉，都是有影响的。当演员
的苦和累，对我来说根本不算什么。”

在上海电影节传媒关注单元的颁奖礼上，姜宏波凭借她主演的《黄玫瑰》拿下了最
佳女演员奖。

本版稿件均由辽沈晚报、聊沈客户端
记者张铂采写；图片由采访对象提供

电影《黄玫瑰》以全国“最美医生”、抚顺市传染病医院艾滋
病治疗与关爱中心原主任邹笑春为原型，讲述了这位在防治艾
滋病第一线奋战了10年的医护工作者如何用善良与大爱为患
者撑起一片蓝天的故事。

说到接拍这部主旋律题材电影，最开始姜宏波也是犹豫的。
“这个影片开始找我时，我是挺纠结的。这个人物特别吸引我，但
是有真人原型，在拿捏上有不小的难度。后来导演跟我聊了不
少，让我觉得在导演的把关下这个角色我能演好，就接了。”

对于塑造邹笑春这个人物，姜宏波坦承确实是有难度的。“毕
竟有原型人物在那里，表演方面不可能有太多的创造力，既要能
还原这个人物，还能画龙点睛，让她更生动，拿捏上要下功夫。”

最终，姜宏波的表演成功征服了传媒大奖的评审们。评审
评价其表演：她准确地把握了人物的多重维度，层次丰富而清
晰。“在开奖之前，我心里头也挺没底的，也不知道大家会是一
个什么样的感觉。得奖很开心，对我真的是鼓励。我知道这个
奖项都是评委一票一票投出来的。”说到获奖后有没有狂欢庆
祝，姜宏波透露，虽然得到大家认可很开心，但是颁奖结束后她
只是跟团队的人一起吃点烧烤、聊聊天，就算庆祝了。

关注《中国女排》
希望能有缘分

最近，陈可辛导演的电影《中国女
排》进入了筹备期。在选角方面，不少网
友首先想到的就是姜宏波，既有演技又
是专业排球运动员出身。姜宏波告诉记
者，对排球运动的情结让她也关注了《中
国女排》的电影。“《中国女排》这个电影
消息一出来后，还是挺吸引我的。但是
能不能加盟也要看缘分了。”

姜宏波说，自己也看到了网友表达
的希望她能出演的愿望，她笑着说：“我
现在估计跑不动、跳不动了，但是动作姿
势、专业的意识和判断应该都是没有问
题的。”

对姜宏波来说，她的演艺之路起点
是很高的。第一部电影作品就是跟姜文
合作，还直奔戛纳电影节去了。但对于

“流量”和“大红大紫”这些，她却完全没
概念，而高起点也没有让她产生任何压
力。

“我的机会都是蛮好的，合作的都是
非常优秀的演员和团队，我觉得自己挺
幸运的。至于红不红这些事，那就看你
怎么看待了。我比较无所谓吧，把戏拍
好了，把自己充实了，红不红对我来说不
是第一位的，我还没考虑过这个问题。”

拍戏时，下了通告就回酒店呆着，不
拍戏时，姜宏波就喜欢宅在家里。“我周
围的人都觉得我比较闷，其实并不是说
我没有生活情趣，我是那种工作就全身
心地工作，不工作就回到自己的空间，这
让我觉得很惬意。我平时基本就家里头
宅着，顶多出去旅个游、去个健身房。好
多人都说，只看到你的作品，没有看到你
其他的消息，你很神秘啊。其实我一点
都不神秘，我只是生活很简单而已。”

因为在沈阳读书、打球，不少沈阳影
迷也视姜宏波为半个老乡。提到沈阳，
她也特别想念。“我很多特别好的同学还
在沈阳呢，我特别好的闺蜜也在沈阳，都
是我们大学时候的好朋友。我现在只要
是有机会去沈阳，或者是他们有机会来
北京，大家都会在一起聚聚。”

沈阳上学时群演经历触发做演员想法


